

Ecopetrol: renovación en las filiales y las vicepresidencias

Puntualmente, se esperan modificaciones en las cúpulas de Hocol, Ocesa, ODL e ISA. Durante la actual administración se han realizado 16 cambios en las vicepresidencias.

Daniela Morales Soler

EL GRUPO Ecopetrol se encuentra en medio de remezones y cambios en los nombres de directivos. Portafolio conoció en primicia que Héctor Manosalva, quien por cinco años presidió Cenit, dejó el cargo que fue tomado por Alexander Cadena, quien se encontraba liderando otra filial: Ocesa.

Ahora Portafolio conoció que Hocol, filial de exploración y producción de hidrocarburos, tendrá un cambio en su presidente. A este cargo llegará Luis Enrique Rojas, ingeniero de petróleos que no había ocupado cargos dentro del Grupo.

De acuerdo con información conocida por este medio, el nombramiento de Rojas se da por la recomendación de una persona cercana al presidente de Ecopetrol, Ricardo Roa.

Este cambio se da puesto que Rafael Guzmán, quien ocupaba esta posición, pasará a ser vicepresidente ejecutivo operativo de Ecopetrol, donde estaba en encargo hace algunos meses. Ahora será nombrado en propiedad en dicho cargo, con lo que se generaba la vacante en Hocol.

Rojas cuenta también con una especialización en negociación de la Universidad de los Andes, una maestría en administración de negocios de la Universidad Eafit y un doctorado en gestión y administración de negocios de la Universidad Benito Juárez, en México.

Estaba trabajando como vicepresidente de Operaciones de Aramis, una empresa de producción de crudo en Estados Unidos. En esta misma compañía ya había trabajado en el pasado, ocupando la posición de vicepresidente ejecutivo y operativo por poco más de cinco años (2014 - 2020).

Otros cargos que ha ocupado son la gerencia gene-



En Ecopetrol y en sus filiales se han dado varios cambios en los cargos más importantes en los últimos meses. iStock

ral de las compañías Petro Caribbean Resources, TPL Colombia y Argos Energy, empresas que comparten el mismo grupo de accionistas. En dicho cargo estuvo durante dos años antes de regresar a Aramis.

Además, dirigió compañías con pozos en el país: New Granada Energy (Sinopet), Maurel And Prom y Petrocol (antes Mohave).

Los movimientos al interior del Grupo nacen desde que se anunció la salida de una serie de vicepresidentes de Ecopetrol, lo que significa que toda la cúpula directiva que había dejado Felipe Bayón a salir de la empresa cambió por completo. El último anuncio sobre un cambio en las vicepresidencias fue cuando se infor-



LUIS ENRIQUE ROJAS
Nuevo presidente de Hocol

mó que Alberto Consuegra, vicepresidente de operaciones, dejaría la compañía.

Con el cambio en Cenit, llegan movimientos en las cúpulas de Ocesa, Hocol y ODL. Al salir Alexander Cadena de la presidencia de Ocesa para llegar a Cenit la presidencia de esta filial quedaba sin líder.

Portafolio conoció que ya hay un nombre para llegar a Ocesa: Alejandro Pin-



ALEXANDER CADENA
Presidente de Cenit

zón, quien lideraba hace cuatro años Oleoductos de los Llanos Orientales (ODL). Así, podría haber otro nombramiento para cubrir la presidencia del oleoducto.

Otro cambio que se espera en una de las empresas que tienen participación de Ecopetrol es en ISA. La compañía de transmisión de energía, vías y telecomunicaciones está sin líder desde comienzo de año.

Fuentes del sector confirmaron que Jorge Andrés Carrillo, expresidente del Grupo EPM, será quien ocupe dicho cargo. Si bien se esperaba que en la pasada junta de la empresa se diera el cambio, lo cierto es que aún no se ha hecho el anuncio.

CAMBIOS Y RIESGOS

La compañía, que cotiza sus acciones en la Bolsa de Nueva York y en la Bolsa de Valores de Colombia, ha levantado alertas por los riesgos que podrían implicar los múltiples cambios que ha tenido en su estructura de Gobierno Corporativo.

Desde la llegada de Ricardo Roa a la cabeza del principal grupo del país ha habido 16 cambios en las vicepresidencias y algunas entidades

ARGUMENTOS DE MOODY'S

La disminución en la calificación de la firma Moody's se tomó con base en factores como la liquidez, el endeudamiento, la entrega de mayores dividendos y los planes de inversión que requieren de un mayor apalancamiento. A finales del 2023, cuando Fitch ratificó la calificación de Ecopetrol en AAA, con perspectiva estable, mencionó que la compañía tenía un puntaje de relevancia de 4 para los criterios ambientales, sociales y de gobernanza (ESG) por "la naturaleza de entidad mayoritariamente propiedad del Gobierno y el riesgo de gobernanza inherente que surge con un accionista estatal dominante".

han advertido que los constantes cambios y la interferencia del Gobierno (con una participación de 88,5% en la empresa) podría afectar indicadores de Gobierno Corporativo.

En marzo de este año, Fitch afirmó en AAA con perspectiva estable la calificación nacional de ISA, aunque advertía de los riesgos que podrían traer cambios de gobierno y de estrategia. "Un cambio en el gobierno corporativo o en la estrategia empresarial o financiera de ISA podría presionar a la baja las calificaciones", señalaba la comunicadora de la firma calificadora.

A los cambios en las vicepresidencias se suman varios cambios en la Junta Directiva y ahora en las filiales, que podría afectar la estabilidad de la empresa y llevar a rebajas en las calificaciones. Vale la pena recordar que recientemente Moody's decidió rebajar la calificación individual de Ecopetrol de Ba3 a B1, mientras que la calificación global también tuvo una caída pasando a ser de Ba1.📉

LOS DATOS CLAVES PARA LA COMPAÑÍA

↓
16

Vicepresidencias nuevas en la actual administración

↓
B1

Es la calificación individual de Ecopetrol por Moody's

↓
4

Puntaje de relevancia para los criterios ESG

↓
88,5

Por ciento, la participación estatal en la compañía